

AEROGRAMAS

WASHINGTON. — El senado aprobó la ley presentada por el Departamento de Guerra, con la salvedad de que sean reembolsables todas las operaciones que se lleven a cabo con los ciudadanos de Francia y de otros países, lo mismo que con los ciudadanos americanos. La ley fué aprobada por la Cámara de Representantes y ha pasado ya al Ejecutivo para su sanción.

WASHINGTON. — Mr. Crowder, Jefe de Estado Mayor, ha anunciado que ya tiene registrados doce mil hombres para el servicio seleccionado tomados de cerca de 75 diferentes oficios y ocupaciones, en adición de 15,000 ya enlistados y que comenzaron a recibir instrucción en los campos de cada estado en el día 25 de abril. Se calcula que el número de hombres calificados especialmente, puede ser aumentado antes del fin del mes a la cantidad de 150,000, si las necesidades militares lo imponen. Cualquiera de los enlistados que fracase al ser llamado a los colores por no poseer las cualidades requeridas para obtener la categoría de especialización, tendrá la prerrogativa de enlistarse voluntariamente en el servicio militar general.

WASHINGTON. — Los impuestos de guerra durante el mes de febrero amontan a un total de \$8,076,000 dólares, o sea en ocho meses la suma de 251,999,000, desde el primero de julio pasado. Estas cantidades suministradas por la Oficina de Rentas Internas dan a conocer el aumento de rentas internas habidas durante los mismos periodos en los años anteriores y representa sustancialmente el resultado de los impuestos más fuertes que se han impuesto durante la guerra. El total de las rentas internas durante el mes de febrero amontan a \$89,230,000 y desde el primero de julio a \$49,962,000 dólares siendo solamente un séptimo de las rentas que según cálculos debían amontar a 3,400,000,000 dólares hasta el primero de julio entrante. El impuesto sobre fletes monta la suma de 4,625,000 representando un 88 por ciento sobre los pagos por fletes, indican que se ha efectuado un movimiento de \$57,817,500 en negocios fletados por ferrocarril. El movimiento de pasaje-

ros de ferrocarril de la nación amontó a 55,820,000 y al impuesto asciende al 77 por ciento del valor de los tickets o sea 546500 dólares.

El valor pagado por los viajeros de las carros dormitorios, comedor, pulman y coche salor asciende a 446500 dólares desde el mismo primero de julio, y el impuesto da un diez por ciento sobre esta cantidad o sea 446,800 dólares. El movimiento de paquetes aumentó al 55 por ciento del total de entradas o sea \$767,000 dólares, indicando que se efectuaron negocios en esta sección amontando a \$1,346,000. Del impuesto de cinco centavos sobre cada teléfono y telegrama que no baja de 24 centavos, se colectaron \$11063,000 indicando que hubo un movimiento de 21,272,000 dólares.

NEW YORK. — El Arzobispo Joseph Holden Lang, después de un extenso viaje por los Estados Unidos, declaró en un banquete servido en su honor en el Waldorf Astoria Hotel, banquete obsequiado por los altos miembros de la Iglesia, declaró que aunque la nación había sufrido un vasto cambio, sin embargo el espíritu del pueblo americano apreciaba plenamente que las tropas de Francia a Inglaterra y demás aliados peleaban valientemente por su libertad, y que la guerra se estaba continuando por salvar esos mismos principios de libertad y democracia de los cuales el pueblo americano era el fundador.

A pesar de los grandes abismos que la malicia había colocado, dijo, en el camino, los dos pueblos del habla inglesa más grandes del mundo se han entendido y pelean uno al lado del otro de manera valiente y heroica. Al terminar, dijo las siguientes palabras, que le merecieron una delirante ovación: En cualquier discusión de este asunto, no puede olvidarse al pueblo de la gran Francia.

NEW YORK. — Debido al aumento de los negocios del gobierno y a la correspondiente imposibilidad para atender a los pedidos internos de la United States Corporation sus negocios aumentaron durante marzo a \$9,056,404 con una ganancia de \$332,049. Los embarques durante marzo fueron mucho mejores debido al mejoramiento del tiempo y a las mejoras en las condiciones de transporte.

Cartago al día

De un fuerte cólico falleció la señora Dolores González. Su muerte, que recibió con mucha resignación, ha sido muy sentida, pues la extinta gozaba de bastante estimación. Enviámosle nuestro pésame a su estimable familia. También falleció de una cruel y lijera enfermedad, que en pocos días lo llevó al sepulcro, el estimable artesano don Jesús Valverde.

Con motivo de haber cumplido 16 años de su ordenación sacerdotal el 2 de Abril, el Presbítero Francisco de Paula Castillo le fué ese mismo día dedicada una serenata por unos cuantos amigos de esta ciudad, la cual resultó brillante dada la competencia de los músicos que la ejecutaron. Felicitación para el joven e ilustrado sacer-

dote que con mucha honra para su feligresía preside el curato de San Rafael.

La higiene se encuentra atendida en debida forma. Al frente de ella se halla don Patricio Arias, quien no la descuida. A su cargo tiene otros trabajos aunque no le incumben, porque le es muy grato el servir al público y por el buen ornato de la población. El Municipio y el público en general se encuentran conformes con sus servicios.

Con respecto al maíz, único alimento de que puede echar mano el pobre, es preciso que el Gobierno tome medidas energéticas en cuanto a su alto precio, cuya causa según la voz popular, proviene de que muchos gamonales tienen sus graneros repletos de es-

Cables

LONDRES 10. — El General Maurice expone lo siguiente: en el ataque que lanzó esta mañana el enemigo entró en la primera línea de trincheras británicas entre el río Lys y Douve. El ataque extendióse desde Armentières a Mesines. En este último frente el ataque de hoy fué rechazado no obtuvo el enemigo ventaja en ninguna parte del terreno alto. En la batalla de ayer el enemigo avanzó en el centro hasta una profundidad de 500 yardas, es seguro que nosotros perdimos algunos cañones. En un avance que penetre tanto es muy seguro que los portugueses también perdieran una cantidad considerable de artillería y probablemente mucha gente prisionera. En la retirada de la línea francesa del Ailette, fueron cortados dos batallones por los alemanes quienes tomaron dos mil prisioneros, la retirada se debía a una esquina difícil para la defensa. Las últimas batallas demuestran que el enemigo lleva a cabo otro capítulo de su empeño de agotar a todo trance a los británicos, así como en el primer capítulo intentaron desligar a los británicos de los franceses habiendo fracasado, atacan ahora donde quiera que ven una oportunidad favorable siendo su objeto desangrarnos si pudieran. Las ganancias alemanas de ayer agregadas a las de hoy, han colocado a Armentières en un saliente peliñoso. Esta ciudad ya no es sino un montón de escombros y su pérdida no es vital, no está perdida todavía. Espero que no se perderá pero temo que su captura está escrita.

espera de mejor oportunidad para realizarlo.

Hemos visto parejas de sirvientes en las puertas entre siete y nueve de la noche en actitudes no muy correctas. Tome nota la policía para que cumpla con un deber en pro de la moral. El Renacimiento ha hablado varias veces de este punto, pero por un oído les ha entrado y por otro les ha salido a los llamados a remediar tales deslices.

En la Semana Mayor observamos menos concurrencia que el año pasado. Lo que si tuvimos ocasión de notar y con mucha honra lo decimos a voz en cuello, que el respeto en estos días grandes fué muy visible en todas las esferas sociales. En las procesiones no notamos ninguna nota discordante.

CORRESPONSAL.

DON MIGUEL BONILLA

A consecuencia de un ataque falleció ayer este honrado artesano, padre de numerosa familia.

El entierro será hoy a las 10 de la mañana, saliendo el cortejo de la Iglesia de La Merced.

Avisamos esto a los relacionados y amigos del finado para que concurren al funeral.

Reciba la familia nuestro pésame y el desecho de una cristiana resignación.

Notas cortas

Licenciamiento

Ayer después de las 4 de la tarde empezó el licenciamiento parcial de las guarniciones extraordinarias que han estado acuartelados en esta capital. Contentos salían los campesinos a continuar sus labores agrícolas. Muchos de los soldados fueron pagados, lo que mucho nos alegra ya que se han visto privados de las dulzuras de la familia. Muchos de los soldados llevaban las cintas rojas con que se les había señalado.

Expulsión

En consejo de Gobierno se acordó expulsar del territorio de la República como extranjero pernicioso, al señor Juan González Martínez.

Misa de rogación

Muy concurrida estuvo la misa de rogación celebrada el jueves en el Carmen.

Tembor

Hoy a las 11 a. m. se sintió en esta capital un fuerte tembor. De Cartago nos avisó luego por teléfono nuestro corresponsal, que allí habíase sentido bastante fuerte ese movimiento sísmico.

Concierto

Mañana se efectuará en el Nacional el concierto de las señoritas Dominelli. El programa es muy selecto.

Director de la Nacional

Se susurra que el nuevo Director de la Imprenta Nacional será don Francisco Soler Carranza.

Matrimonio de Zamacois

Según un telegrama que ha recibido La Prensa Libre, en Nicaragua contrajo matrimonio el novelista español Eduardo Zamacois con la Srta. Tula Avilés, hija del Dr. don Felipe Avilés, residente en la ciudad de Granada.

Expendio de bananao

Desde hoy a las 8 a. m. se vendrán en la estación del Ferrocarril al Atlántico, a precio de costo racimos de bananao que expresamente para el expendio traerá esa empresa a la capital.

Vida Social

—Ha regresado de su viaje a Orontina donde fué en calidad de Cirujano Militar, el Dr. don David Quirós. —Fijará su residencia en Heredia el profesor don Carlos Gagini.

Los automóviles entran ya al Bosque de la Sabana

El guardián del Bosque de los Niños, don Adán Montero ha arreglado la entrada norte para que puedan penetrar los coches y automóviles a las amplias calles interiores. Se hizo un puentecito sobre la acequia de Pavas y todo ha quedado muy bien. Ysayer vimos muchos autos que recorrían el pintoresco lugar donde la juventud y la niñez se dan cita en las hermosas tardes de que ahora disfrutamos.

Recordamos que al Bosque solo tendrán entrada personas de buenas costumbres.

El Gobernador debe tomar nota de la actividad que observa el nuevo guardabosque.

AL COMERCIO

LA LISTA NEGRA

Gentes poco escrupulosas han hecho creer que nuestro diario, el único independiente y que sirve al país en sus intereses, está inscrito en la lista negra de los Estados Unidos.

Tal aseverancia es una necedad: el jueves a la 1½ p. m. estuvo el Gerente de esta Empresa en el Consulado de los Estados Unidos y a presencia del Asistente-Secretario Mr. Firspartric examinó la lista negra y no aparecieron nuestros nombres ni el de *La Acción Social*.

Conste así para satisfacción del público y muy especialmente de los anunciantes.

Reminiscencias griegas

Continuación.

Se defiende el Cura

El Presbítero don Victor Ortiz fué nombrado Cura Párroco de Grecia en el mes de febrero de 1877 y duró en el ejercicio de su cargo hasta el mes de octubre del mismo año, en que fué repuesto por el Presbítero don Miguel Alvarado.

El Padre Ortiz siempre fué valiente y en Cartago fué proverbial la energía que desplegó en momentos de angustia para la iglesia Costarricense. Por no traicionar su conciencia de sacerdote prefirió las amarguras y penalidades del presidio y después las aflicciones del ostracismo. Alcanzó una longevidad enriquecida de méritos y sembrada de virtudes. Su profunda humildad siempre lo escudó para no ver en él nada más que al amable capellán de la Basílica de N. S. de los Angeles y al cariñoso anciano que todos llamaban con el dictamen familias de Papalito.

Siempre fué el defensor obligado de los intereses de la Virgen de los Angeles llamada por él, la Señora y cuando el terremoto de mayo de 1910 lloraba como un niño al ver a la Señora bajo una tienda de campaña tan pobre y arruinada como todos los moradores de Cartago en aquella afictiva techa. Sirva esto como un paréntesis y como un recuerdo al bondadoso amigo que descansa en el Señor, para seguir la narración del incidente parroquial provocado por un celo desmedido y mal encarrilado de parte de la Autoridad Civil.

A la nota de la autoridad local contestó el Sr. Cura con términos respetuosos y comedidos, mandando al Sr. Delegado Apostólico la siguiente exposición fechada en Grecia el 26 de agosto de 1877.

«Exmo. Sr. Vicario y Delegado Apostólico de esta Diócesis. De la Junta Canónica Eccla. de la Villa de Grecia.

En Sesión Ordinaria del día de hoy he recibido comisión de la Junta que presido para dar cuenta a Monseñor de los acontecimientos sucedidos el viernes de esta semana que acaba de pasar.

En una de las sesiones de ésta, se acordó dar comisión al primer vocal don Ramón Quesada para que buscase un Ingeniero, como ya sabe su Ilma., juntamente con la disposición que este dió al ordenar el trabajo de practicar por demoler el pórtico que nadie ha negado nunca que debe ser destruido.

El comisionado tenía treinta hombres preparados para proseguir este trabajo, que aun por primera vez había sido detenido por orden mía, a invitación del Sr. Jefe Político, quien me aseguraba que el pueblo todo, no consentía en este trabajo y que aun

adelantándose dicho Sr. él mismo había mandado detener dicho trabajo amenazando con pena de prisión a los trabajadores; luego que se conoció la falsedad del Sr. Político que decía lo contrario de lo que el pueblo asentía se prosiguió el trabajo por orden del comisionado.

Inmediatamente el señor Político hizo reunir a la Municipalidad para que reconociese su escrito, que a impulsos de él, y aún valiéndose de mi nombre hizo firmar a treinta hombres inocentes del pueblo con unos pocos adictos a él; y aunque el Cuerpo Municipal conoció que esto no estaba en sus deberes, sino que pertenecía directamente a la Junta Eclesiástica; sin embargo expidieron un acuerdo invitando a esta Junta, para que juntamente con ellos reconociesen dicha presentación de vecinos, que contenía la retracción del trabajo dispuesto por la Junta Eccla. Yo conociendo que había de haber precisamente una discordia, en que no conviniéndose en nada, vendría a parar en un pleito, que daría lugar a una división declarada en el pueblo, resistí la disposición y por sí mismo le contesté con la mayor sencillez a aquella H. Corporación por medio de una nota; aunque si manifestaba en ella que no daría orden de suspender el trabajo, y que siendo el comisionado y los trabajadores, mis representantes en aquel trabajo en la fuerza de mi comisión, cuanto tuviesen a bien disponer en contra de ellos, tenían que ejecutarlo en mí, que según la comisión que monseñor se dignó darme en esta parte, yo, aunque indigno soy su representante.

En el día siguiente que era el viernes expresado, cuando yo me preparaba para ir a celebrar el Santo Sacrificio llegó a mi habitación el señor Suárez a intimarme que si no daba contraorden para el trabajo tendría él que hacer uso de su autoridad, porque en su casa tenía muchísima gente que le estaba llegando desde la madrugada y que eran opuestos a la demolición del pórtico. Estos eran diez hombres que por orden de la Comandancia había podido reunir en toda la noche su Secretario con otros amigos suyos, y que conservaba en su casa para hacer cumplir sus disposiciones media de la fuerza militar que preside en este Cantón con su doble carácter de político y Comandante de Plaza.

Cuando yo me disponía en la Iglesia para celebrar, o que daba orden al comisionado para que en aquellos momentos compareciera ante la autoridad política y cómo conoció la significación de esta llamada, ya no pensé sino en el asunto, y con calma me salí fuera de la sacristía, en donde muy pronto llegó don Ramón Quesada comisionado del trabajo y primer vocal de la Junta, que venía llamado de la Jefatura el cual me dijo: se me

El Himno "Vexilla Regis"

Este himno, de fama universal, es una de las más sublimes poesías de la Iglesia Católica, es uno de los más conmovedores cantos de la Fe. Fué escrito por Venancio Fortunato y se cantó por primera vez el 19 de noviembre del año 589, (es decir hace ya casi trece siglos y medio) en la traslación de la reliquia de la verdadera cruz de Jesucristo desde la ciudad de Tours en Francia al monasterio de Poitiers por Santa Radeguada, a quien le había sido enviada de Oriente por el emperador Justino II. El canto de este himno durante la procesión del Santísimo Sacramento del Viernes Santo, es una conmemoración de esa traslación, en cierto modo.

La palabra "Vexilla" conque comienza este grandioso Himno ha sido traducida como representación simbólica del Santísimo, la Eucarestia y los otros Sacramentos de la Iglesia. Otros Autores explican que así como "Vexilla" significa estandartes militares de los reyes, en este himno indica la lanza y los otros emblemas de la pasión, con los cuales Cristo venció al antiguo enemigo del hombre. Otros rechazan estas interpretaciones y opinan que el verdadero estandarte real de Cristo es la Cruz.

El famoso músico compositor, Carlos Gounod, tomó por tema de su «Marcha del Calvario» una melodía de la música gregoriana de este himno y la hace cantar por el coro primeramente muy despacio y muy piano y después de un intervalo, la repite a toda fuerza y con brillante majestad. Los grandes Genios cristianos, como Haydn, que escribió sus bellísimas «Siete Palabras» para la Catedral de

ha intimado la orden, que si el trabajo se sigue, el Presidente y toda la Junta y cualquiera que subiera a destruir el pórtico se haría preso y que él, ya se iba a reconocer la cárcel. Yo le repuse entonces, que si la Junta había dado la orden del trabajo y yo era el presidente de ella, no convenía que entrase ningún otro a la cárcel antes que yo pusiese mis pies en ella, y me marché con él a reconocer la prisión, aunque ya se había dado primer repique para la misa del pueblo como día de San Bartolomé.

Nosotros fuimos los primeros, luego vinieron los peones, que manejaban las barras, luego más, subieron otros a tomarlas y entre ellos el Secretario de la Junta y también fueron reducidos a prisión; y seguidamente fueron otros a quienes sucedió lo mismo y hubieran seguido subiendo todo el día si contra la inmunidad de la Iglesia, no hubiesen puesto una guardia al pie de la escala, para que nadie volviera a subir, pues que según se corriera la voz de mi prisión en todo el pueblo, se iban aglomerando todos los hombres para incurrir en el mismo delito y estar en el arresto conmigo; pero ya que no lo pudieron cometer por razón de la guardia armada que impedía el tránsito, se dieron presos junto conmigo cerca de cien hombres sólo en la mañana, que ya en la tarde había más de doscientos con los que llegaron después. Hubiera ido creciendo este número, si no hubiera sido que el señor Gobernador de Alajuela, tan luego que tuvo el parte, vino a ponernos en libertad a las cuatro y media de la tarde, pues aunque había adelantado una nota al político ordenándonos nos pusiera en libertad en el mismo acto, él no lo obedeció.

El señor Político nos hizo la visita de cárcel, manifestándonos que era día

Cádiz; Rossini, con su "Stabat Mater Dolorosa"; Palestrina, Pergolesi, Es-lava, Astorga, Dvorak, y otros muchos como Gounod, han tomado su inspiración del tesoro de cantos de la Liturgia de la Iglesia Católica y la han devuelto a su excelsa Madre convertida en magníficas joyas de inmenso valor artístico, que brillan en su corona de "Reina de la Civilización." He aquí una traducción del "Vexilla Regis" premiada con la pluma de oro en los Juegos Florales de Reus, en 1913. Es del P. Alberto Risco, S. J. (r).

Ya nuestro Rey despliega su bandera:
ya el hondo arcano de la cruz brilló:
murió en ella la vida verdadera,
y vida al mundo con su muerte dió.

Cuyo pecho divino, desgarrado
por el hierro de lanza criminal,
para lavar las heces del pecado
broró de sangre y agua el manantial.

De David se han cumplido las canciones,
cuando, alumbrado por vidente luz,
anunciaba en su canto a las naciones
que su Dios reinaria en una cruz.

¡Oh cruz, árbol florido, esplendoroso,
que mi Rey con su púrpura esmaltó,
y cortado de tronco el más hermoso,
tocar tan santo cuerpo mereció!

¡Feliz porque en tus brazos has sentido
el precio de los mundos gravitar:
y en tu fiel pudo Cristo suspendido
de su triunfo al averno despojar!

¡Salve, oh Cruz, nuestra única esperanza
de tu triunfo al gozar el esplendor,
gracia abundante para el justo alcanza,
y perdón de su culpa al pecador.

¡Alabe todo espíritu tu gloria,
oh Santa Trinidad, fuente del bien!
pues de la Cruz nos cedes la victoria,
el premio de la Cruz danos también!

(1). *Del Mensajero del Sagrado Corazón de Jesús.*

de San Bartolomé, día desgraciado, que abandonáramos aquel trabajo, y que todo se acabaría, porque de lo contrario, aún se derramaría la sangre. Yo le dije, en razón, que él decía que yo estaba preso por mi gusto, que si yo salía como él quería era a cumplir mi orden, dada en materia de trabajo. Y entonces dijo que siendo así, siguieran en el arresto; y volviéndose sobre los pocos que le acompañaban, protestó, que él no había dado orden de prisión para mí, sin embargo de irse seguidamente dejándome en la prisión.

El señor Gobernador tuvo a bien permanecer en ésta, veinticuatro horas; y el sábado tuvo el gusto de ver en la Iglesia trabajando y principalmente en la destrucción del pórtico que tomando nuestras declaraciones y dejando todo arreglado se retiró acompañado de muchos vecinos, que agradecidos por nuestra libertad, le fueron a encaminar andando con él una parte considerable del camino.

La Junta también usando de esa libertad hoy se reunió y entre otras cosas tomó en consideración el acuerdo de la Municipalidad y tuvo a bien contestarle; que siendo esta una Junta absolutamente independiente de aquel cuerpo municipal, no admitía la solicitud dirigida a ésta, con lo que me parece haber llenado mi obligación y la comisión de esta Junta.

Victor Ortiz

Por el inventario que el Presb^o don Juan Quirós entregó al padre don Victor Ortiz se deduce que la construcción de la nueva Iglesia encerraba entre sus muros la antigua Iglesia de madera y que el servicio parroquial se hacía en una capilla adyacente.

ANTONIO M. ROJAS

Grecia, 7 de abril de 1918.

En el Teatro Moderno

Con verdadero placer hacemos hoy la crónica de la función dada anoche en ese teatro, por la compañía Lírico dramática Nacional.

«El Anillo de Hierro» cuidadosamente ensayado por Blen y Melico, fué una verdadera revelación del enorme progreso alcanzado por estos jóvenes aficionados a la más difícil de las artes.

El puesto de honor corresponde a la bella Margarita (Sra. de Luque) quien oyó atronadores aplausos en muchas ocasiones, como premio de su feliz labor.

Miguel Angel Alfaro es sin disputa, después de la señora de Luque, quien merece nuestras felicitaciones. Tiene un timbre de voz agradable y si lo cultivara con constancia podría ser un buen elemento musical. En cuanto a la escena, nos sorprendió su trabajo. No era en esos momentos difíciles para cualquier veterano del arte, un simple aficionado, parecía un artista viejo y con mucho conocimiento de las tablas. Su labor como «Rutilio» fué inmejorable; con verdadero cariño le aplaudimos porque cuando comenzaba éste joven a dar los primeros pasos en la senda del arte le auguramos un gran porvenir.

Suárez estuvo muy discreto en su difícil papel de William, reciba una felicitación por su esfuerzo.

Tiburón (Hurtado) y la señora Arias (Lelia) trabajaron muy bien y en el público oímos los mejores comentarios para ambos.

Medina dijo con gran sentimiento su papel de Ermitaño y recibió mu-

chos y justos aplausos. Estaba muy bien caracterizado.

Miguel Angel Montero, se portó infinitamente mejor de lo que podía esperarse. Es casi debutante y su labor fué muy bien recibida por el auditorio que escuchó con gran satisfacción la delicada voz del novel artista. La escena mucho mejor; bajo la dirección que tiene muy pronto llegará a conquistarse un bonito lugar entre los aficionados nacionales.

Los coros muy buenos.

Para el simpático Puccini tico, alias Melico, y para su primer violín el Sr. Cardona, así como para los demás miembros de la orquesta vaya un cariñoso aplauso. El momento de más entusiasmo durante toda la función nos lo proporcionaron ellos. La ovación más grande que hayamos oído en ese teatro les fué tributada anoche al terminar la sinfonía del tercer acto. Puccini en un momento de entusiasmo, al oír la estruendosa ovación de aplausos recibida, casi se arranca la nariz.

Al señor director le recordamos sea un poco más severo con los artistas cuando están fuera de la escena pues molesta mucho el ruido de bastidores.

Deben repetir el Anillo de Hierro cuanto antes y sorprendernos en futuras representaciones tan agradablemente como anoche.

G. OKANDA

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING es un remedio alterante pues altera la sangre impura convirtiéndola en pura y de este modo hace desaparecer la Eczema, y otras enfermedades de la piel.

Cuadro campestre

Bajo la fresca sombra del exuberante y frondoso «fruta pan», al caer la tarde sobre los lomos policromos de Occidente, estaba allí, bramando, tristemente amarrado fuerte de sus brillantes y tiernas astas, el joven torete. Su hermosa cola que hacía un momento movía alegremente, haciéndole la cortesía a sus novias «vacas», hallábase quieta, y, sus ojos que semejaban dos ascuas ardientes, habíansele tornado tristes y sombríos... De seguro que había comprendido su ingrato destino. ¡Pobre torete! Sólo esperaba que pasara aquella tarde, para desahacerse de otro día del mundo... no como todo ser viviente en el regazo de la Madre Tierra, sino repartida su carne entre una turba de perros, aves de rapiña y seres humanos...

Por fin la noche lúgubre se acercó; los cuernos dieron principio a su monótono gorgojo; y, una vez confundidos estos con los trémulos bramidos del torete, presentóse ante mí, el cuadro de la gran tristeza. ¡Noche horrible para aquel pobre animal! Poco a poco avanzando voló la noche. Un lampo encarnado apareció en Oriente, era la aurora. Un rostro que refleja orgullo y

slegria cual si un triunfo o gloria lo esperase, apareció por ahí, cantando y silbando. ¿Quién es aquel amante de la aurora? ¡Es el cobarde matador! está con el pecho descubierto, alistando tres aceros asesinos... En tanto esto pasa, el pobre torete sigue bramando y bramando tristemente. Una piara de hombres, mujeres y chiquillos van llegando...; «me guarda el bazo, me guarda el hígado, ¡por José!» así, sucesivamente se oía al rededor todos del desgraciado torete. Con indescriptible júbilo, aquella turba humana sedienta de sangre y carne, ayuda a volcar en tierra al pobre e indefenso animal. Uno amárralo aquí, otro allá... una vez vencido éste, todos aplauden entusiasmados. Se acerca «por José», hace timbrar su acero en las esbeltas y hermosas astas del triste animal; y, fríamente introduceselo en el cuello para quitarle la existencia... Espantosos gemidos oyense, ninguno de los presentes se conmueve, solo gritan, ríen y brincan...

¡Qué filosofía tan digna de estudio se encierra en un cuadro como este!

ROBERTO

La Virgen 28 de Marzo de 1918.

BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montelegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

UTILES PARA ESCOLARES
El mejor surtido y los precios más bajos
Librería de Jaime Tormo
AVENIDA CENTRAL. Lado de «La Magnolia», frente al Banco Mercantil

FUME USTED CHUECOS
20 elegantes cigarrillos de tabaco delicioso por 25 cts. con papel de arroz, canela o trigo, de venta en
La Marina
Apartado 797 :-: Teléfono 584
Para los comerciantes precios especiales
Eduardo Castro Saborío

Boletín de la Cruz Roja
II Conferencia
Esta noche a las 7 en punto el Dr. Figueres dictará la segunda conferencia sobre auxilios a los heridos y accidentados. Se verificará en el local de la facultad de Medicina y se permite la asistencia de los simpatizadores. Rogamos a los socios no faltar.

Pida Ud. las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrea desaparecen con ellas.

LAS ULTIMAS Capas de Hule - Paraguas y Manteados para carretas,
se venden baratos en este mes
en el Almacén de
W. Steinvorth Hno.

OCASION
A partir del jueves 4 de abril y SOLAMENTE por 15 días realizaremos con rebaja mayor de 30% de los precios actuales las mercaderías siguientes:
Camisas, cuellos, puños, corbatas, casimires, coletillas, huata, botones, calcetines, tirantes, pañuelos, etc.
CONFECION a precios más bajos que el valor actual de la tela sola, en batitas, mamelucos, midio, delantales, blusas, mantillas y muchas otras menudencias para niños.
Pañolones, rebazos, lanas, sedas, medias, maotos, géneros de algodón, lienzos, cobijas de algodón y de lana, broches presión, y muchas más.
Muebles para sala, comedor, sillas, loza y muchos otros artículos.
Toda mercadería de OCASION estará exhibida esos días en las ventanillas del
Siglo Nuevo y Bazar de San José

Cervecería Traube
La de mayor capacidad en el País
LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

LA POUPEE ELIAS VARGAS M
Establecimiento de abarrotes, licores y viveres. que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.
El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores la calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SE alquila una casa en cuarenta colones, y con muebles, precio convencional. Está contigua a la que habite, Luis Loria.

SE vende una casa cómoda por la Estación del Atlántico en esta oficina se informará.

SE desea alquilar o vender un buen piano. Entenderse con su dueña Froilana R. v. de León o con Ramón Auedaño en la Pulpería La Moderna, Cuesta de Moras.

FINCA 941 manzanas. Vendo en San Pedro de Puriscal. Dos horas Hacienda Vieja. Potrero, terrenos, cereales, caña de azúcar, repastos, casas, trapiche, ganado vacuno, caballar, maderas. Informar: Dr. Teodoro Picado.

LLAVERO. Fue encontrado uno en el Banco de Costa Rica, el viernes último. La persona que se crea con derecho a él que pase por esta Administración y le será entregado al pago del aviso.

SE ALQUILA. Desde el 19 de mayo la casa que actualmente ocupa don Francisco de la Espriella en el Barrio de Amón. Informar: Manuel A. Serrano C.

TINA. Se desea comprar una grande para baño. Informes en esta oficina.

SE vende el establecimiento «La Bolsas», compuesto de pulpería, licores y billar, situado en la esquina sureste del Hospital. En el mismo se informará.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

TENGO algunos trabajos, de lana y filoseada, para niños, que ofresco vender en mi casa de habitación, a precios módicos.—Enriqueza de Sáenz, 175 varas al oeste de la casa del Dr. Luis P. Jiménez.

Por la Patria

“A Juan F. Stahl, en Puerto Rico”

Quando la mente me abruma los recuerdos de la Patria, y al corazón le comprime con su efecto la nostalgia, siento evidia de las aves que al volar tienden las alas, para perderse a lo lejos, por las excelsas montañas, desgranando arpegios tenues en melódicas escalas Siento el ansia indefinible de ser ave de aureas galas, y a las regiones etereas de mi Biringuen amada, diríjeme en rauda volo preludiando esta tonada:

¡Salud, oh tierra querida: de Costa Rica lejana tras largo tiempo de ausencia torno a ver tus lontananzas, y a saber del recio encanto de tus vertientes y palmas. Vuelvo a embriagar con el vino de tus prunicias el alma, y a que embelescan mis ojos con su pompa de esmeralda, tus panoramas egregios en las hermosas mañanas primaverales de octubre.

En el Caribe arrullada por las nereidas, semejas el lecho azul de las hadas de los cuentistas de Oriente: por eso advierto en tus playas y en las noches ideales, cuando la luna engalana de albos reflejos las linfas, un millón de sombras blancas, y un murmullo de almos pasos

como de ondinas que danzan a los concetos divinos de las insomnes calandrias. Si en sus acordes mi lira rica de ensueños, lograra poder decir las ideas que no interpretan palabras, de las laderas del Cielo rubios ángeles bajarán con la sonrisa en los labios, y entre relumbios y acacias llenas de aromas, habría como una fiesta encantada de aves, perfumes y acentos, allá en las cumbres doradas que hacen tu orgullo en la vida. Frente a tus lindas sabanas, cuando la aurora descuelga sus cortinajes y el aura cruz meciendo las flores en sus columpios de ramas. ¡Cuántos se creen capaces y en suaves giros, te aclaman de privilegios la cuna por los poetas cantada? Quien llega a ti en primavera y experimenta la gracia de admirar tus plantaciones, siente un sol que le embalsama con sus rielares la mente, donde la idea se abraza de inapreciables efluvios! Isla en que crecen las cañas dulces mejores del mundo, en que se dan las naranjas y otras especies frutales: fértil región no igualada por las demás en belleza, ¡Pródiga en jugos tu entraña, eres el vientre fecundo de inaccesible esperanza!

RAÚL VILLALÓN

San José C. R., 1918.

Señores Agentes

Rogamos a Uds. enviarnos la liquidación del mes anterior, pues nos urge conocer el resultado del mes pasado.

Repetimos la orden de cancelar toda suscripción que no esté al día ADMINISTRACION

Paraguera LA JAPONESA

La mejor en su ramo :- Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas.

Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa :- No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced. Pronto recibirá telas propias para paraguas y sombrillas.

MANUEL REGO

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Celina Vargas, San José. Ramón Quirós, Turrialba. Juan Gómez, Turrialba. María Quirós, Turrialba.

SALIDAS

Rafael Navarro, Montes de Oca. Celestina Céspedes, Puriscal. Pedro Chavarría, Escasú. Brígida Vargas, Escasú. Ramón Salas, Escasú.

Vermicida Vegetal

El mejor remedio contra las lombrices, de un efecto seguro e inofensivo para la salud de los niños. No contiene sustancias venenosas.

De venta en todas las boticas

José Astúa Aguilar

Abogado

Oficina: en su casa de habitación. —Negocios civiles y criminales.— Despacho todo el día.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica. En rústica @ 2.00. En pasta @ 2.50
 Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta @ 3.00
 Almanaque Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica. En rústica @ 1.50. En pasta @ 1.75
 Almanaque de los Amigos del Papa. @ 0.75
 Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un día en cada plana @ 2.50. Con dos días en cada plana @ 1.50
 Dietario Centroamericano. En Pasta @ 1.50
 Calendario esfolador del Corazón de Jesús. @ 1.25. Taco pequeño suelto @ 0.50. Taco grande suelto @ 2.00
 Calendarios esfoladores comunes a @ 0.50, @ 1.25 y @ 3.50

EN LA Librería Lehmann (SAUTER & Co.) San José, Costa Rica

En La Geisha
 Depósito permanente de OSTIONES FRESCOS
 Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas
 La variedad más grande en confites finos
 TELEFONO Nº 439

La Librería Española
 — de —
María v. de Lines
 Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía. Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.
 APARTADO 314 TELEFONO 38
 La correspondencia de negocios dirijase a LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

Escuela de Música de Grecia
 La matrícula se abrirá el lunes 15 de abril en el salón de la escuela de niñas y las clases empezarán inmediatamente de 4 1/2 a 6 p. m.
 SALAS Y RODRIGUEZ

AVISO
 La Pastelería Nacional de Moisés Artavia se ha trasladado 100 varas a sur de La Bicicleta, local que ocupó La Panadería Central. Se atienden todos los pedidos. Tostales finos de toda clase al 40 por ciento.

Mande traer su pañoñón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la
Tintorería Peralta
 Al sur del Colegio de Señoritas
 tinte fino y firme
 CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

de JOSE AVILES (a) VALBUENA
 GRAN BARATILLO DE CARTAGO
 LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
 Calle Central lado sur San José Costa Rica

VINO PARA CONSAGRAR
NECTAR DIVINO
 de Arno Maristani & Co. (Barcelona)
 Legítimo de pura uva
 Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.
 TENEMOS EN EXISTENCIA:
 Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas
 Juan Knöhr hijos

VICTORIA O ARAGON
 Son las marcas más populares de AZUCAR
 Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado
Guillermo Niehaus

Empresa de Funerales y Carruajes
Manuel Polini
 Desafía precios y servicios